

Zeitschrift: Heimatschutz = Patrimoine
Herausgeber: Schweizer Heimatschutz
Band: 37 (1942)
Heft: 4

Nachruf: Dr. G.H. Baer
Autor: Boerlin, Gerhard

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 02.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Dr. G. H. Baer †

Am vergangenen 28. Dezember ist Dr. G. H. Baer in Basel an einem Herzschlag, zweiundsiebzigjährig, aus dem Leben geschieden. Er stammte von beiden Elternseiten her aus angesehenen Familien des badischen Unterlandes, hatte das Diplom als Architekt an einem deutschen Polytechnikum, dann die Doktorwürde mit einer kunstgeschichtlichen Arbeit erworben, war im erzbischöflichen Bauamt in Freiburg i. Br. tätig und unter Franz Xaver Krauß bei der Herausgabe der badischen Kunstdenkmäler beteiligt gewesen. Im Jahre 1902 kam er in die Schweiz, lebte sich sehr rasch in unsere Verhältnisse ein und rief mit anderen, einem allgemeinen Zuge der Zeit folgend, unsere Vereinigung ins Leben, wurde Vorstandsmitglied und erster Redaktor unserer Zeitschrift. Als solcher hat er die ersten fünf Jahrgänge herausgegeben. Auf Ende Dezember 1910 schied er aus der Schweiz, als das Opfer starker persönlicher Angriffe. Man mag die Erklärung des Vorstandes im letzten Heft der Zeitschrift des erwähnten Jahres nachlesen, worin wir uns ganz auf seine Seite stellten und ihm den Dank der Vereinigung für seine großen Leistungen aussprachen. Erwähnt sei insbesondere noch, daß damals einer der edelsten Männer unseres Kreises, Ernst Lang, der spätere, leider dann so bald gestorbene Obmann, stets und dankbar zu Dr. G. H. Baer gestanden ist. Dieser wandte sich nun nach Stuttgart, kehrte im Jahre 1927 in die Schweiz zurück, wo er mit größtem Fleiße und mit immer stärkerer Anerkennung sich der Herausgabe der schweizerischen Kunstdenkmäler widmete und damit zur Wahrung des heimatlichen Besitzstandes an Kulturgütern wertvollsten Dienst leistete und so, auf besonderem Gebiete, die frühere Befassung mit Fragen des Heimatschutzes fortsetzte, nicht ohne manche Anfechtung und neidvolle Bekämpfung. Seine Verdienste haben aber in den Nachrufen auf schöne Weise ihre gerechte Würdigung gefunden; er nimmt nun seinen ehrenvollen Platz in der langen Reihe von Deutschen, die für die Kultur und Bildung unseres Landes Wichtiges und Unvergessenes geleistet haben, unangefochten ein.

Er war ein zuverlässiger, gewissenhafter Arbeiter, von glücklichem Geschick in der Behandlung der Menschen, ein großer Ordner; in seinen Ansichten bestimmt und einsichtsvoll; er erweckte bei kluger Verfolgung des gesteckten Zieles nie den Verdacht, sich in den Leistungen anderer sonnen zu wollen, vielmehr zog er es stets vor, im Hintergrund zu bleiben und den andern den Ruhm zu überlassen. In seinem Auftreten hatte er etwas Freies, Weltmännisches; einen Kopf mit bedeutenden Zügen und funkelnden Augen, von eindrucklicher Kraft. Sein Kampf, sich wieder bei uns eine angesehene Stelle und Tätigkeit zu erwerben, war bewundernswert; er ist in den Sielen, am Schreibtisch gestorben. Er besaß die hohe Fähigkeit, in der Einsamkeit leben zu können, in steter geistiger Arbeit, und hat es einzurichten gewußt, an einem der schönsten Flecken des Langensees, in einem halbverlassenen Dorf, den größeren Teil des Jahres, nach der oft stürmischen Fahrt seines Lebens, wie ein Weiser die letzte Spanne allein zu verbringen.

Gd. Bn.